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Marcelo Pinto 

laltan aún nueve meses, pero el se- 
nador socialista José Miguel In- 

sulza (81) ya lo decidió: en no- 
viembre buscará un nuevo perio- 

do por la Región de Arica-Parinacota. 
La circunscripción elige sólo dos esca- 

ños y todos los cálculos indican que, como 
ahora, uno será para la derecha y el otro 
para el oficialismo. Y aunque ha dicho que 
es candidato a Presidente, el diputado Vla- 
do Mirosevic (PL) se perfila como el prin- 
cipal contendor del exministro, exsecreta- 
rio de la OEA y exagente en La Haya. 

Insulza fue electo senador en 2017 

con el 20,3%. Dentro del oficialismo, su 
más cercano competidor (Salvador Urru- 
tia, un ind. PPD) obtuvo sólo un 11,4%. En 

la derecha, los mejores resultados los con- 

siguió el UDI José Durana (par del socia- 
lista en la Cámara Alta) con poco más del 
13%. En paralelo, Enrique Lee (ind., hoy 
diputado) sumó 20,7%, pero no pudo ser 
escogido por los totales de las listas. Hoy 
este último estaría "mirando" nuevamen- 
te al Senado. 

La circunscripción de Arica-Parina- 
cota -como apunta el propio Insulza- si- 

gue reclamando un “trato distinto” del 
Ejecutivo; y que su presupuesto sea mayor 
(“no somos la región más pequeña, ni la 
menos poblada”, dice). Hay también 
otros problemas: la zona franca continúa 
dependiendo de Tarapacá; la comisión 
dispuesta por el Presidente Boric para 
conmemorar los 100 años del tratado de 
1929 aún no empieza a funcionar; y los pe- 
riódicos derrumbes en la Ruta 5 siguen 
manteniendo semiaislados a los arique- 
ños. 

-Va a la reelección, entonces... 
-Sí, lo he decidido y he comunicado 

mi decisión de postular nuevamente. 
-En el Congeso cuentan que hace un 

tiempo ud. mismo decía que no iría. 
¿Qué cambió? 

-Estas decisiones se toman al mo- 
mento en que hay que tomarlas. Primero 

había pensado que era un buen momento 
para retirarme, pero ahora he decidido 
que tengo una cantidad de cosas que ha- 
cer por mi región. Eso me ha llevado a 
cambiar. Además de la presión, los pedi- 
dos de mucha gente en mi región. 

-¿Pero el PS apoya su repostula- 
ción? 

-Yo entiendo que sí, los socialistas de 

Arica están todos de acuerdo con ello. 

-Dicen que sus últimos mensajes en 
favor de la candidatura de Carolina To- 

há han caído mal a nivel de la directiva. 
-Efectivamente (es posible que) algu- 

na gente haya dicho algo, pero no soy el 
único que ha planteado este problema. El 
tema mío no ha sido tanto quién debe ser 
candidato, sino que debemos tener un 

candidato propio. 

  

"Si Vlado quiere ir, pues 
competiremos" 

-¿Cómo anda su apoyo en la zona 
frente a Mirosevic? 

Por Arica-Parinacota 

Insulza: “Había 
pensado retirarme, 
pero decidí repostular 
al Senado" 
Interpela a Mirosevic (PL), su más seguro contendor, 

para que sincere candidatura a la Cámara Alta: “La 

gente tiene que decir las cosas como son”. 

Me dicen: 
“Ten cuidado 
con tu 
carácter": 
Empezando 

por mi 
señora”. 

Las armas en un posible duelo con Mirosevic 

El diagnóstico es compartido: el 

triunfo de Orlando Vargas como 

alcalde de Arica fue clave para que 

Insulza decidiera repostular. El 

exministro adhirió a la campaña de 
Vargas, pese a que compitió “por 

fuera” del oficialismo. Las mismas 
versiones indican que el diputado 
Vlado Mirosevic (PL) no tendría 
autoridades locales como apoyo. 

Pese a ello, a Mirosevic le juega a 

favor su “juventud” (37), un buen   

manejo de las redes y que proba- 

blemente ha tenido más presencia 

que Insulza en terreno. Pero el se- 

mador PS lo supera inapelablemen- 

te en “trayectoria” nacional e inter- 

nacional. Desde el PS resaltan que 

Insulza es una figura de “prestigio 

innegable”, pero que en el partido 
algunos ven su reelección con una 

cuota de incertidumbre. Sin embar- 
go, estiman “poco probable” que 

alguien “sincere” esas dudas. 

-Vlado tiene mucho apoyo en la re- 
gión, ¿pero él está postulando a la Presi- 
dencia de la Republica hoy día, no? (ironi- 
7a). La gente tiene que decir las cosas co- 
mo son. Yo si estoy en buena salud voy a 
postular y voy a hacer una campaña gran- 

de. Ya decidí eso. No estoy diciendo que 
me postulo a otras cosas también. 

-¿Mirosevic debiera sincerarse? 
-Él termina su tercer periodo como 

diputado, no puede postular como dipu- 
tado, podría hacerlo como senador, pero 
eso debería significar que no postule a 
una primaria como candidato presiden- 
cial, pues no se pueden hacer las dos co- 
sas al mismo tiempo. Si quiere ser candi- 
dato presidencial, le deseo la mejor suer- 
te; si quiere ser candidato a senador, pues 

competiremos. 
-¿Él podría vencerlo? 
-Toda elección es lo mas incierta que 

hay. Creo que tengo una posibilidad, pero 
no estoy asegurando que voy a ser elegido. 

-¿Cuales son sus fortalezas frente a 

él 
-Mi experiencia, mi vida política. 

Tengo el récord de permanencia en car- 
gos ministeriales consecutivamente. 

-Algunos ven la edad del diputado 
como un activo frente a usted. 

-No lo veo así, hay gente que valora 
mucho esos temas y es su derecho. Mien- 
tras uno esté en condiciones de servir, tie- 
ne que seguir. Si no me sintiera en condi- 
ciones, créame que no lo haría (repostu- 
lar). Hoy la gente en Chile que tiene mu- 
cha más edad que hace apenas 20 años es 
bastante grande. 

-Hay versiones en el sentido de que 
su decisión de repostular pasa en parte 

por el triunfo de Orlando Vargas (exdi- 
putado, exPS, exPPD), a quien usted 
respaldó en la carrera por la alcaldía 
ariqueña... 

-Apoyé su elección, lejos era el mejor 
candidato, conoce la ciudad más que na- 
die. Si va a ser un aliado importante para 
mi campaña, ojalá lo sea. Pero no fue de 
ninguna manera una condición para apo- 
yarlo, no fue una especie de pacto político. 

-¿Su candidatura por un nuevo pe- 

riodo la mantendrá a rajatablas? 
-Nunca digo a toda costa y a rajata- 

blas, uno tiene que saber cuáles son las 
condiciones en que está. 

-¿Pueden influir las encuestas? 

-Nunca me ha gustado la gente que 
insiste en algo en lo cual evidentemente 
no tiene ninguna posibilidad de tener éxi- 
to, parto de la base que puedo tener éxito. 

Pero naturalmente entre todas estas cosas 
también hay encuestas y otros elementos. 

En este punto, recuerda que él estuvo 
años atrás dispuesto a participar en la ca- 

rrera presidencial, pero que después de- 
clinó: “De ahí para adelante no subí más 

'stas, Y naturalmente no lo hi- 
'o que en Arica tengo apoyo sufi- 

ciente y espero que eso se demuestre”. 

    

    

"Un poquito exaltado, pero en 
ningún caso maleducado" 

En el Congreso (incluso en su propio
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sector), algunos parlamentarios creen 

que la campaña de Insulza podría com- 
plicarse si nuevamente se ve involucrado 
en polémicas, como ocurrió en los últi 

mos meses: actuando como “guardaes- 
paldas” de la senadora Isabel Allende en 
un punto de prensa; afirmando que no 
comentaría “chismes” (al referirse a 

Monsalve, cuando el caso acababa de es- 
tallar); y desdiciéndose respecto de que 
el estado de sitio era una buena alternati- 
va ante la delincuencia. 

Insulza afronta una por una esas 

controversias. Sobre la primera dice: “Soy 
amigo de la familia Allende, los quiero 

mucho (...), ahí la política y lo personal se 
mezclan”. Respecto de su comentario so- 
bre el caso Monsalve, recuerda que lo di- 
jo cuando había apenas datos disponi- 
bles: “No tenía ninguna información, eso 

fue todo, después me excuse con los pe- 
riodistas". En relación con el estado de si- 
tio, advierte que luego le pareció más 
conveniente esperar la ley de infraestruc- 

tura crítica, pero que en ese momento no 
imaginó cuánto tardaría. 

-Algunos de sus colegas dicen que 
ud. se ha ido poniendo “malas pulgas” 
y que eso puede jugarle en contra. 

-Tengo un genio un poquito fuerte, a 

veces, pero no se me recuerda insultan- 
do gente, cuando denuncio algo, nunca 
uso adjetivos ni cosas peyorativas. Po- 
drán decir que soy un poquito exaltado, 

pero en ningún caso maleducado. 
-¿Tratará de ponerse “freno de ma- 

no” en la campaña? 
-Ciertamente, me dicen: ten cuidado 

con tu cáracter, empezando por mi seño- 
ra (ríe). 

  

    

Bachelet: "Dije que una 
reelección era sufi 

Por estos días Insulza está en Méxi- 
co, principalmente visitando a familia- 
res, aunque también desarrollando otras 
actividades (dictó, por ejemplo, una con- 
ferencia en la UNAM). Sin embargo, co- 
mo el resto del mundo político, mira con 
atención la escena presidencial. 

“La idea de que hay que esperar y es- 
perar” por una definición oficialista de 
candidaturas le incomoda: “Ya lo hici- 
mos (...) y nos fue pésimo”. 

-¿El PS debe levantar una carta 
presidencial? 

-Que la levante pronto, mientras 

otros hacen campaña, seguimos espe- 
rando, 

-Pero ud. apoya a Tohá... 
-Cuando me preguntan quién es la 

que más me gusta, he dicho que Tohá, 
dentro delas posibilidades que hay, pero 
eso no significa que no vaya a apoyar al 
candidato o candidata que mi partido 
decida. 

-¿Y Bachelet? 
-Tengo mucho aprecio por la Presi- 

denta y las cosas que ha hecho. Lo que 
pasa es que cuando a uno le preguntan 

estas cosas, a uno le recuerdan lo que ha 

dicho. Y alguna vez dije que una reelec- 
ción era suficiente. 

  

  

Chile entregará datos a la CPI 

Por qué Rusia y China son 
claves en el caso Ojeda 

También hay dudas sobre las decisiones que podría 

tomar Estados Unidos, país en “guerra” con la Corte 

Penal Internacional. 

René González R. 

ifícil es que la decisión de Chile 

de pasar los antecedentes del 
caso de Ronald Ojeda a la Cor- 
te Penal Internacional llegue 

muy lejos. Que complica un poco al régi- 
men de Nicolás Maduro, sí; pero que sea 
un dolor de cabeza, no. 

La iniciativa, que venía masticando 
La Moneda desde el año pasado, fue 
anunciada oficialmente en TVN por la 
ministra del Interior, Carolina Tohá. Sig- 

nifica que en algún momento nuestro 

país entregará datos a la fiscalía de la CPI 
sobre el homicidio del teniente disidente, 

asesinado en Santiago en febrero de 
2024, Los datos involucrarían a dirigentes 

de la dictadura chavista. 

El fiscal de la CPI, Karim Khan, reci- 

birá la información y con ella podrá darle 
nuevos bríos a la investigación llamada 

Venezuela 1, respecto de crímenes de lesa 
humanidad, como el homicidio sistemá- 
tico y selectivo de opositores a la admi- 

nistración de Nicolás Maduro. 

El gran problema es que basta que 
uno de los miembros permanentes del 
Consejo de Seguridad de la ONU vete el 
caso, para que toda la indagatoria se cai- 
ga. Ahí están Inglaterra, Francia, Estados 

Unidos, China y Rusia. Y son las tres últi- 
mas naciones las de mayor riesgo: Do- 
nald Trump —cuyo país nunca ratificó el 
Estatuto de Roma, que dio origen a la 

CPI— acaba de dictar una orden ejecuti- 
va condenando el actuar de la CPI en su 
contra y en contra de su aliado Israel. Y 
China y Rusia tienen buenas relaciones 
Venezuela. 

Una fuente ligada a la investigación 
dice a La Segunda que incluso existe la 
posibilidad de que Estados Unidos de- 
porte a Venezuela a dos detenidos de la 
causa, pues entraron ilegalmente a esa 

nación, de la que ambos —“Turko” y 

“Fresa”— ya han sido expulsados en 
otras ocasiones. 

El problema es que Turko tiene in- 
formación de alto nivel, pues es el jefe 
de las operaciones de Los Piratas de 
Aragua en Chile, brazo central del Tren 
de Aragua. Si alguien sabe quién ordenó 
el asesinato de Ojeda y quién lo financió 
es él. Y Trump, dice esa fuente, podría 
negociar cono Maduro otros asuntos 
más importantes para Estados Unidos a 

cambio de no enviarlo a Santiago y de 

Ronald Ojeda fue 
secuestrado el 21 de 
febrero de 2024 y luego 
torturado y asesinado. 

o 

  

que sea juzgado en Caracas. 

antecedente más otros que reunió en la 
investigación Venezuela 1 forman una 
base seria, lo presentará ante la Cámara 

de Asuntos Preliminares 1 de la CPI. 

Kahn podría pedir órdenes de detenci 
nes internacionales; en los delitos inter- 
nacionales no hay amnistía, prescrip- 
ción, ni fuero”, dice. 

Cuando se le consulta sobre el poder 
de veto de los integrantes del consejo 

Permanente, Manríquez reconoce que 

“será muy importante la decisión que to- 
men Estados Unidos, China o Rusia... Si 

uno se opone, esa investigación quedará 
en nada”. 

—Pero Colombia ha logra- 
do detenciones importantes en 
el caso Ojeda con ayuda de la 
DEA y del FBI y Estados Unidos 
ofrece recompensas millonarias 
por los jerarcas venezolano 
¿Eso puede cambiar tras la 
asunción de Trump? 

—Razonablemente, no de- 

biera cambiar, porque es una po- 
lítica de Estado que afecta la ho- 

meland security... Estados Uni- 
dos tiene cuerpos legales con he- 
rramientas muy potentes..., y 
debiera cooperar a nivel de Las 
Américas, aunque no lo haga a 
través de la CPI. 

—Washington podría nego- 
ciar otras cosas con Venezuela. 

—Podría, pero no sería razo- 

  

nable. 
Manríquez afirma que la investiga- 

Abogado de los Ojeda: 
“Estados Unidos no debiera 
cambiar” 

Juan Carlos Manríquez, abogado de 
la familia Ojeda, es uno de los pocos pe- 
nalistas chilenos acreditados ante la CPI 
Cree que el anuncio de Tohá es positivo, 
a pesar de los riesgos. 

“Si el fiscal Khan entiende que ese 

ción internacional puede llegar a puerto, 
pero en caso de que no lo haga por un 
veto “habrá ganancia en la sola actua- 

ción de un organismo internacional, 
pues la fiscalía de la CPI habría actuado y 
los jueces autorizado esas actuaciones. Si 

hay veto, se vuelve a la vieja discusión del 
orden mundial y de por qué un voto anu- 
la la decisión de 125 países”. 

    

  

ñ 
Kahn podría 
pedir órdenes 

de detenciones 
internacionales; 
en los delitos 
internacionales 
no hay amnistía, 

prescripción, ni 

fuero”. 
Juan Carlos 
Manríquez, 
representante de la 

familia Ojeda. 

REMATE JUDICIAL 

Causa Rol C-264-2024 “Banco de Crédito e Inversiones con 
Hotelera Iquique-Chile SpA”, Primer Juzgado de Letras de 
Iquique, ordenó remate inmueble consistente en departamento 
número mil ciento dos del décimo primer piso y del 
estacionamiento número treinta y dos en conjunto con la bodega 
número veintiocho, todos del proyecto inmobiliario denominado 
Edificio Vista Imperial, cuyo acceso principal se encuentra por 
calle Senador Jaime Guzmán Errázuriz número tres mil 
doscientos sesenta y cinco, Comuna de Ñuñoa, Región 
Metropolitana, de acuerdo al plano archivado con el número 
4608, 4608 A al 4608 B; y dueña además de derechos en 
proporción al valor de lo adquirido en unión de los otros 
adquirentes en los bienes comunes entre los cuales se 
encuentra el terreno. 
Inscrito a fs. 22940 N * 33020 Registro Propiedad Conservador 
Bienes Raíces de Santiago año 2017. Remate se efectuará por 
videoconferencia vía plataforma digital zoom. Mínimo posturas 
UF 6.650, equivalente a $255.206.851. Subasta 27 de marzo de 
2025, 13:30 horas, Secretaría Tribunal. Postores acreditarán 
garantía 10% del mínimo mediante vale vista Banco Estado, que 
deberán presentar el día hábil anterior a la fecha del remate, 
entre las 09:30 y 12:30 horas, o cupón de pago Banco Estado 
que deberán acompañar al correo electrónico 
jH1_iquique_rematesOpjud.cl, a más tardar el día hábil anterior 
al día del remate, hasta las 12:30 horas. Saldo precio remate 
deberá pagarse dentro de quinto día de efectuado éste. Mayores 
antecedentes expediente referido. La secretaria. 
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